SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA

Ciudad Universitaria, 7 de abril de 2022.



La UAEM en la prensa:

Continuidad, desarrollo y fortalecimiento de la UAEM destaca rector en cuarto informe

Estatal:

Promueven participación en el deporte

Nacional:

¿Cómo protegernos de los efectos de una contingencia ambiental? UNAM recomienda

Internacional:

Cambios en proteína, causa de metástasis en cáncer de próstata

La UAEM en la prensa:

Continuidad, desarrollo y fortalecimiento de la UAEM destaca rector en cuarto informe

Este miércoles, Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), rindió su Cuarto Informe de Actividades correspondiente al periodo 2020-2021, en Sesión Solemne del Consejo Universitario realizada en el auditorio Emiliano Zapata del Campus Norte y transmitida de forma virtual a través de la página electrónica y redes sociales institucionales. Tal como lo establece la Ley Orgánica, el rector de la UAEM presentó los avances de la institución en este periodo, además de expresar su reconocimiento a los más de 42 mil estudiantes, docentes, trabajadores administrativos y de confianza, por la resiliencia mostrada durante la pandemia y su decidida adaptación al cambio, lo cual se vio reflejado en la baja deserción escolar que la universidad registró durante esta etapa. Gustavo Urquiza hizo extensivo el agradecimiento al gobernador, Cuauhtémoc Blanco Bravo; a Carmen Rodríguez Armenta, directora General de Educación Superior Universitaria e Intercultural, así como al subsecretario de Educación Superior, Francisco Luciano Concheiro Bórquez y al secretario de Educación en Morelos, Luis Arturo Cornejo Alatorre, por ser aliados de la comunidad universitaria y brindar su apoyo en las gestiones para obtener recursos extraordinarios que permitieron que los trabajadores universitarios recibieran las prestaciones de ley. El rector destacó que a finales del año que transcurre se liquidará el adeudo bancario de 450 millones de pesos que la presente administración heredó, "lo cual muestra el eficiente manejo de los recursos para sanear las finanzas de la institución y proyectar este año un presupuesto suficiente, privilegiando en todo momento salvaguardar el salario de los trabajadores". Urquiza Beltrán dijo que en los próximos meses, seguirán los esfuerzos para garantizar la continuidad eficiente y eficaz de las políticas y programas académicos, de investigación y promoción de las humanidades, las artes y el deporte, así como de los procesos de innovación y cambio institucional emprendidos. "Continuamos con múltiples esfuerzos y actividades de gestión ante el gobierno federal y el gobierno del estado de Morelos, así como ante los legisladores federales y locales, con el objeto de obtener los recursos necesarios para solventar el déficit financiero y garantizar el funcionamiento de la Universidad. Sé que estamos en el camino correcto y avanzamos con pasos firmes", expresó. Gustavo Urquiza dijo que el Plan Institucional de Desarrollo (PIDE) 2018-2023, establece las pautas para refrendar su liderazgo como la máxima casa de estudios de la entidad y como una de las mejores universidades públicas estatales de la región centro-sur y del país. "Con orgullo puedo mencionar que en cuatro años de gestión todos los programas educativos y proyectos de investigación cumplen con los indicadores académicos de calidad". El rector destacó también que al cierre del semestre enero-junio de 2021, la UAEM alcanzó el 100 por ciento de programas de licenciatura acreditados por su calidad ante organismos externos, además del 100 por ciento de calidad en matrícula de licenciatura. Aunado a ello, la máxima casa de estudios, dijo, ha mostrado su compromiso social, vocación solidaria y eficiente prestación del servicio social a través de la participación de los universitarios en las jornadas de vacunación contra la Covid-19. Asimismo, el rector informó que la UAEM ya cuenta con el recurso necesario para finiquitar el tema del Edificio 1 que albergará a la Facultad de Arquitectura y la Escuela de Turismo, y pueda ser utilizado a la brevedad por los universitarios. Gustavo Urquiza afirmó que la relación positiva entre la UAEM y los gobiernos estatal y federal, continuará con total respeto a la autonomía universitaria, "y seguirá siendo el factor que regula dicha relación porque no es un privilegio para unos cuantos, sino que constituye un beneficio para la sociedad toda: se trata de la condición básica para que los universitarios podamos cumplir nuestras responsabilidades ante un estado y un país que mucho lo demanda". En este sentido, el rector destacó que la UAEM se adelantó al otorgar la gratuidad en la educación superior desde 2014, ello en concordancia con la nueva Ley General de Educación Superior aprobada recientemente. "Seguiremos avanzando bajo el principio de la unidad en lo fundamental: garantizar la continuidad, desarrollo y fortalecimiento de la UAEM", manifestó. Finalmente, el rector se dirigió a la comunidad universitaria, "ha transcurrido un año más de actividades, continuaremos trabajando para mantener los indicadores académicos que nos posicionan como una de las diez mejores universidades públicas estatales, y siempre con la firme convicción y compromiso con la transparencia y rendición de cuentas. Estudiantes, docentes, personal administrativo y de confianza, a todos ustedes mi agradecimiento y reconocimiento", dijo. Cabe destacar que el video, la versión ejecutiva y en extenso del informe, puede consultarse a través de la página: https://www.uaem.mx/informes-de-actividades/cuarto-informe/.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/continuidad-desarrollo-y-fortalecimiento-de-la-uaem-destaca-rector-en-cuarto-informe/

El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez),

https://www.elregional.com.mx/la-uaem-va-por-el-camino-correcto-y-avanza-con-pasos-firmes-urquiza **La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/203683-rinde-rector-de-uaem-cuarto-informe-de-labores.html **Ser Noticias**, (Mariana Brito),

https://sernoticiasmorelos.com.mx/2022/04/07/rector-de-la-uaem-promete-cerrar-2022-con-finanzas-sanas/ **El Sol de Cuernavaca**, (Katy Cárdenas),

https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/la-uaem-pagara-deuda-heredada-este-ano-8102389.html Lo de Hoy Morelos, p.4, (Redacción).

Asegura rector de la UAEM continúa reto financiero por deuda con el IMSS supera 700 mdp

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán admitió que sigue el reto financiero porque la deuda con el IMSS supera los 700 millones de pesos. En entrevista, previo a su cuarto informe de labores, Urquiza Beltrán reveló que siguen los problemas financieros en la máxima casa de estudios, porque persisten las deudas con el IMSS, Infonavit y unos proveedores pero esperan resolver con apoyo del gobierno estatal y federal. Destacó que a finales de octubre o noviembre liquidarán la deuda de 50 millones de pesos que heredaron, gracias a los ahorros generados. En el tema académico ante la pandemia, dijo que no han bajado la guardia con los protocolos sanitarios y la UAEM ocupa los primeros lugares en nivel académico. Sin embargo, insistió que el reto es el financiero y con apoyo del gobierno estatal que dará en comodato un predio para la edificación de un hospital estiman bajar la deuda con el IMSS de 700 millones a 500 millones de pesos y con la condonación de multas, ponerse al corriente.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/asegura-rector-de-la-uaem-continua-reto-financiero-pordeuda-con-el-imss-supera-700-mdp/

La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado),

https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/203713-la-uaem-adeuda-mas-de-700-millones-al-imss.html **24 Morelos**, (Sin firma),

https://www.24morelos.com/hasta-700-mdp-adeuda-uaem-al-imss/

Diario de Morelos, p.4, (Marcela García),

https://www.diariodemorelos.com/noticias/adeuda-uaem-700-mdp-en-seguridad-social

Inaugurará AMLO edificio uno de la UAEM a finales de mayo próximo

El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, inaugurará el edificio uno de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) a finales del mes de mayo próximo, pero se espera que los estudiantes podrían utilizarlo al retorno del periodo vacacional de Semana Santa. Así lo informó el rector de la casa de estudios, Gustavo Urquiza Beltrán, quien refirió que se sostendrá una reunión con la Comisión Federal de Electricidad (CFE) para establecer el suministro. Esta mañana, el doctor Urquiza rinde su informe de actividades; en entrevista previa, el rector destacó que la institución ya se encuentra en clases presenciales, además de señalar que en lo académico la UAEM sigue siendo una de las mejores universidades del país.

La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado),

https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/203689-inaugurara-amlo-edificio-uno-de-la-uaem-a-finales-de-mayo-proximo.html

Destituye la UAEM a dos maestros por acoso sexual

Dos maestros que fueron denunciados por acoso sexual ante el Consejo Universitario por una consejera alumna fueron separados, informó la secretaria general de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Fabiola Álvarez Velasco, tras puntualizar que en la UAEM hay cero tolerancia en este tipo de señalamientos. En entrevista, Álvarez Velasco dio a conocer que fue a través de la Unidad de Atención a Víctimas de la máxima casa de estudios de Morelos donde se atendió y se le dio seguimiento a las denuncias que se presentaron y donde de donde surgió el resolutivo del caso y del cual ya se les informó a los acusados. La secretaria general refirió que ante estos casos que se pudieran presentar las y los directores de las diferentes unidades académicas deberán atender este tipo de situaciones de acoso sexual contra las estudiantes, por lo que reiteró en la UAEM hay cero tolerancia en estos temas. Exhortó a las estudiantes a que presenten sus denuncias en las instancias correspondientes cuando exista una situación de este tipo para darle seguimiento y erradicar estas prácticas de la institución. Reconoció que lo de los dos maestros fue un tema que se abordó en el Consejo Universitario, donde incluso el rector Gustavo Urquiza Beltrán, fue muy enfático y por ello adelantó que también esos casos los estuvo atendiendo el abogado general de la UAEM. Cabe señalar que hace días la consejera universitaria alumna del Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación (CIByC) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, denunció ante el pleno del Consejo Universitario que fue víctima de acoso sexual por parte de los profesores Rolando "N" y Alejandro "N", por lo que pidió su destitución ante las autoridades de la UAEM. "Quiero expresar que llevo siete años siendo víctima de dos profesores, Rolando N y Alejando N que me violentaron sexualmente. A raíz de esto y de las amenazas he tenido un importante desgaste psicológico y ya estoy cansada de la impunidad y de la invisibilización del caso, del hecho de que no han recibido una sola sanción". Y como respuesta a su demanda, Ulises Flores Peña, el abogado general de la UAEM dio a conocer al pleno del Consejo Universitario que hizo la solicitó a la Procuraduría de los Derechos Académicos para que remitiera el expediente y conocerlo a fin de resolver

respecto del tema. Agregó que fueron convocados los académicos a una diligencia el pasado primero de abril. Al final, la administración central ha sido clara y contundente al informar que no se permitirá que se violenten los derechos de los estudiantes y habrá cero tolerancia en casos de acoso sexual.

El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez),

https://www.elregional.com.mx/destituye-la-uaem-a-dos-maestros-por-acoso-sexual

Diario de Morelos, p.p.-4, (Marcela García),

https://www.diariodemorelos.com/noticias/inician-proceso-de-destituci-n-de-dos-profesores-de-la-uaem-poracoso

El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas),

https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/sin-freno-la-lucha-contra-el-acoso-sexual-en-la-uaem-8102970.html

Aún sin fecha, la entrega de edificios de la EES Yautepec

Aún no se tiene fecha para que se haga la entrega en donación de un edificio, en el que la Escuela de Estudios Superiores (EES) de Yautepec de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), pueda dar clases a sus alumnos, dio a conocer el secretario académico UAEM, Mario Ordóñez Palacios. En entrevista, la autoridad universitaria indico que están a la espera de que se entregue el edificio que el Ayuntamiento de Yautepec bajo la figura jurídica de comodato, a la máxima casa de estudios morelense. "No hay una fecha definida, pero si, desde la administración central como en el colegio de directores, se entregue a la brevedad", apuntó. Fue el 23 de agosto de 2016, cuando por acuerdo del Conseio Universitario, se creó la Escuela de Estudios Superiores (EES) de Yautepec de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), la cual ofrece las licenciaturas en Derecho, en Administración y en Psicología. La escuela nació con el objetivo de atender a los jóvenes que egresan del nivel medio superior de ese municipio y sus alrededores, en ese momento se contaba con el apoyo del actual expresidente municipal de Yautepec y hoy diputado local, Agustín Alonso Gutiérrez y la administración anterior de la UAEM, cuando se dieron las condiciones para su creación, que además estuvo vinculada con el Movimiento por la Educación Alejandro Chao Barona y de ese modo pudimos iniciar con las actividades". En ese entonces, el presidente municipal se comprometió con la UAEM para que en diciembre del 2018 se entregara el primer edificio y en 2020 el segundo en esta sede. Por un tiempo, la institución fue huéspedes de la Escuela Preparatoria por Cooperación "Bertha Rojas Andrade" y hov. de una escuela secundaria.

Lo de Hoy Morelos, p.14, (Redacción).

Pide FEUM operativos en colonia Los Volcanes, tras incrementos delictivos

Para crear los senderos seguros y la cultura de la paz, la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) exigirá operativos en las unidades académicas que se ubican en la Colonia Los Volcanes, para contrarrestar la grave situación de inseguridad que se ha generado los últimos días en esta zona. Lo anterior fue dado a conocer por el dirigente estudiantil César Mejía, anunció que este fin de semana se reunirá con la secretaría de Protección Civil de Auxilio Ciudadano, Alicia Vázquez Luna para conocer la estrategia de seguridad que se va a implementar en los alrededores de las facultades de Comunicación Humana, Medicina, Nutrición, Enfermería, el Centro de Investigación Transdisciplinar en Psicología (CITPsi) y La Unidad Profesional Los Belenes, entre otros por la situación de violencia. Además, comento que el pasado lunes estudiantes de Comunicación Humana fueron agredidos por dos personas en estado de ebriedad. El joven salió en defensa de su novia y trato de poner un alto pero fue arteramente golpeado lo que le llevó a ser atendido en el hospital del Instituto Mexicano del Seguro Social. De ahí la necesidad de que los operativos y la presencia policiaca se intensifiquen, sobre todo en estas unidades académicas de la universidad que es donde frecuentemente se registran asaltos en contra de los alumnos a los que les guitan sus celulares, sus mochilas y dinero, por lo que urge que se implementen las medidas de prevención y para ello es fundamental la presencia policíaca que permita y contrarreste la situación de inseguridad en la zona. Pero de igual manera, consideró César Mejía el dirigente de la FEUM que estos casos delictivos también se han presentado en las zonas oriente y sur del estado, por lo que de igual manera la Comisión Estatal de Seguridad Pública debe de implementar estrategias de persuasión y erradicar en la medida de lo posible los asaltos que sufren constantemente los estudiantes. Sin embargo, reconoció que la inseguridad no es un caso privativo de Cuernavaca ni del estado sino es una problemática que se vive en todo el país y por ello, la importancia de que haya una colaboración entre los tres niveles de gobierno: federal, estatal y municipal.

El Regional del Sur, p.5, (Gerardo Suárez),

https://www.elregional.com.mx/pide-feum-operativos-en-colonia-los-volcanes-tras-incrementos-delictivos La Crónica de Morelos, (Redacción),

https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/se-reportan-siete-asaltos-a-estudiantes-de-la-uaem-encuernavaca-y-zona-oriente-feum/

Lo de Hoy Morelos, p.3 y 5, (Sin firma y Dulce Maya).

Diario de Morelos, p.p.-4, (Marcela García),

https://www.diariodemorelos.com/noticias/exige-feum-zona-segura-en-colonia-los-volcanes-cuernavaca

El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas),

https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/universitarios-victimas-de-agresiones-constantes-8101298.html

Julio Cota presenta una historia de lucha social en su libro Guerreros

El escritor y guionista morelense Julio Cota presenta su segunda novela llamada "Guerreros", en la cual narra a manera de ficción, el conflicto que viven las comunidades indígenas de la región de la Montaña de Guerrero frente a distintos sucesos que se han presentado en las últimas dos décadas. Asimismo, aborda la historia del maestro rural Raymundo Velázquez y su lucha social, a modo de homenaje y reconocimiento. Basándose en situaciones como la intromisión de mineras canadienses, la militarización, la violencia, la migración y el narcotráfico, que han envuelto a México en una esfera de oscuridad, el autor busca reivindicar la importancia de la organización social entre las comunidades y su lucha ante estos acontecimientos. "Surge de unos sucesos trágicos, incluso antes de lo de Ayotzinapa, en 2013 asesinaron a un líder social llamado Raymundo Velázquez, maestro rural a quien conocí y con quien conviví en la labor organizativa. A partir de eso que quedó impune, me parece muy interesante hablar sobre su vida y labor, entonces en 2015 empecé a generar esta idea de hacer una historia que reivindicara la memoria de esta persona", expresó Julio Cota. (...) Julio Cota es un escritor y cineasta morelense, que también se ha desempeñado como reportero en la UAEM, para contribuir al periodismo a favor de la clase obrera escribió por más de cinco años la columna Figuras y figurillas, inspirado en el gran periodista comunista checo Julius Fucick, asesinado por el fascismo en Panrack. Varias de ellas fueron traducidas al portugués, italiano, griego y también al chino. La Editorial Revolución publicó también su novela "Pólvora en la vaina" que se encuentra agotada y de la que preparamos una segunda edición. En sus novelas, utiliza un lenguaje fresco y con grandes raíces en la cultura y la historia. para trazar elementos de la historia de la lucha de clases recientes en México.

El Sol de Cuernavaca, (Maritza Cuevas),

https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/cultura/julio-cota-presenta-una-historia-de-lucha-social-en-su-libro-guerreros-8103315.html

¡Orgullo! Médico recién egresado cumple su promesa: consultas gratis para el pueblo de su mamá Originario de Cuernavaca, Morelos, Edson Fernández es un médico cirujano recién egresado de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) que se hizo viral tras compartir la razón por la que decidió ofrecer consultas y medicamentos gratis a un pueblo pesquero de Veracruz. A través de Facebook, el joven profesionista compartió un par de fotografías donde muestra su gran labor como profesional de la salud, generando más de 3 mil reacciones entre los usuarios de redes sociales que han aplaudido su gran corazón y servicio a la comunidad mexicana. "Hace algunos años, antes de intentar entrar a mi carrera, le prometí a mi poder superior que de ser aceptado y tener éxito en mis estudios, haría campañas de salud en el pueblo de mi mamá, un pueblo pesquero con difícil acceso a un sistema de salud". publicó Edson Fernández. Por esta razón, el médico Edson Fernández acude a Playa Salinas en el municipio Alvarado, Veracruz, en el siguiente horario: los jueves de 10:00 a 13:00 y los viernes de 15:00 a 18:00 horas, con la motivación de ayudar a otras personas que no tienen un fácil acceso a la salud y generar un impacto positivo en la comunidad. Así que con la ayuda de una cartulina amarilla, el médico Edson Fernández detalló los servicios médicos disponibles para la comunidad de Playa Salinas, destacando que tanto las consultas como los medicamentos serían gratuitos.

MSN Noticias, (Milenio Digital),

https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/orgullo-m%C3%A9dico-reci%C3%A9n-egresado-cumple-su-promesa-consultas-gratis-para-el-pueblo-de-su-mam%C3%A1/ar-AAVW48g

De Peso Yucatán, (Sin firma),

https://depesoyucatan.com/especiales/prometio-que-cuando-terminara-su-carrera-de-medico-ayudaria-al-pueblo-de-su-mama-v-cumplio/

Plumas Atómicas. (Daniel Santos).

https://plumasatomicas.com/noticias/mexico/prometi-que-haria-campanas-de-salud-en-el-pueblo-medico-ofrece-consultas-gratis-para-cumplir-una-promesa/

Observador político - UAEM, cuatro años de logros y retos

Hace poco más de cuatro años, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos estaba convulsionada, dividida, politizada y con diversos problemas financieros que se vivieron en pleno proceso de sucesión por la rectoría. Al final, tras salir la dupla con la doctora Lorena Noyola Piña, resultó ganador el investigador Gustavo Urquiza Beltrán quien tomó las riendas de la máxima casa de estudios un primero de diciembre del 2017, en medio de un ambiente enrarecido y confrontado. Los tiempos desastrosos, de desgracias, sufrimiento y accidentes políticos quedaron en el pasado; a partir de ahí, desde hace cuatro años, cambió radicalmente el rumbo universitario de manera significativa con el vuelco que se dio. Es decir, se dejaron de lado las aspiraciones políticas y de las calles así como las movilizaciones, se pasó a programas austeros donde se tuvo que apretar el cinturón y ahorrar recursos para resolver los problemas económicos que se intensificaban cada diciembre, obligando al cierre de año a los trabajadores académicos y administrativos a salir a las calles para presionar a las autoridades universitarias y gubernamentales en demanda de más recursos para poder

pagar salarios y prestaciones laborales. Por fortuna, poco a poco este calvario está quedando en la historia negra de la universidad. En su toma de protesta, el Dr. Gustavo Urquiza Beltrán fue claro y preciso al señalar que: "A partir de ahora, todos los universitarios unidos haremos un solo frente, siempre con respeto irrestricto de nuestra autonomía, que hasta el día de hoy nos define y caracteriza", y cuatro años después los logros académicos que tiene ubicada a la UAEM entre las primeras diez universidades del país también se ha reflejado al interior del Campus Norte y las unidades foráneas en las que prevalece el respeto, la unidad y el trabajo coordinado pese a las carencias financieras que no se han logrado superar al 100% por la falta de compromiso y solidaridad de los gobiernos estatal y federal. En los últimos cuatro años lo que sí se ha visto entre la comunidad universitaria ha sido la participación responsable e incluyente que tiene como meta el rectorado de Urquiza Beltrán, la consolidación de la UAEM como una institución que sirva y sea para formar ciudadanos respetuosos de la ley, éticos, tolerantes, solidarios, comprometidos con la sociedad, con la productividad y con el medio ambiente, pero además, que esté comprometido con la transformación del estado y del país. (...)

El Regional del Sur, p.2, (Gerardo Suárez),

https://www.elregional.com.mx/observador-politico-uaem-cuatro-anos-de-logros-y-retos

Estatal:

Promueven participación en el deporte

Como parte de los primeros trabajos que se realizarán en el estado de Morelos para celebrar el día 6 de abril en el marco del "Día Internacional del Deporte para el Desarrollo de la Paz" y del día "Mundial de la Actividad Física", convocan a participar en cuadrangular de fútbol rápido. La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos (SITAUAEM), y la Fundación Alfredo Harp Helú, la Comisión Nacional Deporte para todos FIEPS, la Dirección de Deportes UAEM, y el Círculo de Informadores Deportivos del Estado de Morelos (Cidem) se unieron para impulsar la práctica del deporte y participar en el impulso de las actividades físicas. Las instituciones promueven un cuadrangular de fútbol rápido tanto entre los diferentes equipos venados de la máxima casa de estudios que conforman el taller de la especialidad deportiva, como de las propias instituciones que quieran participar. Además, anunciaron que próximamente, como evento programado del Cidem, con las diferentes instituciones universitarias del estado se iniciarán las ligas deportivas mismas que estarán respaldadas por estas instituciones mencionadas. Cabe destacar que como declaratoria que realizó la Organización Mundial de la Salud (OMS) en el año 2002 para esta celebración, se pidió a todos los países que participen año con año con el fin de promover la actividad física como elemento esencial de la salud y bienestar. Además de que presentar una oportunidad para reconocer el papel positivo del deporte y la actividad física en las comunidades y en la vida de las personas en todo el mundo.

Lo de Hoy Morelos, p.23, (Mitza Pérez).

Estudiantes sabrán dar primeros auxilios ante un paro cardiaco

Tras el regreso a las clases presenciales en las instituciones educativas de Morelos, la Cruz Roja Mexicana busca que los alumnos de nivel medio superior y superior aprendan a dar primeros auxilios en caso de que tengan que atender una emergencia en sus planteles, según expuso Miguel Ángel Román Juárez, instructor de la delegación estatal del organismo. "Es importante que toda la comunidad supiera reanimación pulmonar como tal, porque los pacientes son más frecuentes, así que es importante saber qué hacer en ese momento y cómo identificar el paro cardiaco en el paciente", dijo Román Juárez, al término de una capacitación de Reanimación Cardiopulmonar (RCP) otorgada a estudiantes de nivel medio superior y superior de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos en Cuautla. De acuerdo con Román Juárez, la Cruz Roja Mexicana está abierta a colaborar con las instituciones educativas que realizan ferias de la salud y otras actividades de carácter preventivo. "Las instituciones nos invitan a las ferias de la salud y vamos a realizar estos talleres como tal, para que los alumnos aprendan cómo realizar RCP", dijo el instructor de la delegación estatal de la Cruz Roja. Asimismo, señaló que más allá de los talleres que brinda la organización internacional dentro de los planteles educativos, la delegación del estado de Morelos cuenta con una escuela de técnicos en urgencias médicas, con una carrera que tiene una duración de 11 meses, donde los estudiantes se preparan a un nivel más amplio de conocimientos.

El Sol de Cuautla, (Emmanuel Ruiz),

https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/estudiantes-sabran-dar-primeros-auxilios-ante-un-paro-cardiaco-8099462.html

Este miércoles, 82 personas más infectadas con Covid-19

La Secretaría de Salud informó que a la fecha en Morelos se han estudiado 310 mil 8 personas, de las cuales se han confirmado 69 mil 560 con coronavirus Covid-19; 67 están activas y se han registrado 5 mil 280 defunciones. Los nuevos pacientes son 82 personas: 30 casos en Cuernavaca; 17 en Cuautla; 14 en Jiutepec; 8 en Emiliano Zapata; 2 en Puente de Ixtla; 2 en Tlaltizapán; 2 en Xochitepec; 1 en Ayala; 1 en Temixco; 1 en

Tepoztlán; 1 en Tetecala; 1 en Tlaquiltenango; 1 en Yautepec y 1 en Temoac. De esta cifra, 44 son mujeres de Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, Jiutepec, Puente de Ixtla, Temoac, Tepoztlán, Tlaltizapán y Tlaquiltenango; de las cuales 40 están en resguardo domiciliario y 4 están hospitalizadas graves. También 38 hombres de Ayala, Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, Jiutepec, Puente de Ixtla, Temixco, Tetecala, Xochitepec y Yautepec; de los cuales 28 se reportan aislados en sus hogares y 10 hospitalizados graves. En tanto, las defunciones corresponden a 1 masculino de Temixco, que presentaba hipertensión; también 3 féminas de Cuernavaca y Jiutepec, que padecían diabetes, hipertensión, enfermedad cardiaca, tabaquismo, insuficiencia renal crónica y otras comorbilidades. La institución mencionó que, de los 69 mil 560 casos confirmados, 90 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, 1 por ciento en hospitalización, mientras que el 8 por ciento lamentablemente ha fallecido.

El Regional del Sur. (Redacción),

https://www.elregional.com.mx/este-miercoles-aparecieron-82-personas-mas-infectadas-con-covid La Crónica de Morelos, (Redacción),

https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-82-nuevos-casos-y-cuatro-defunciones/

Nacional:

¿Cómo protegernos de los efectos de una contingencia ambiental? UNAM recomienda

En días recientes los niveles de contaminación en la atmósfera y las altas temperaturas del ambiente han incrementado en la zona metropolitana del Valle de México, lo que podría afectar a las y los habitantes de la ciudad. Debido a que estamos expuestos a problemas de salud relacionados con estas problemáticas ambientales, especialistas del Instituto de Ciencias de la Atmósfera y Cambio Climático (ICAyCC) de la UNAM hacen algunas recomendaciones para que sean aplicadas durante esta temporada. El pasado 29 de marzo, el nivel de ozono rebasó los 160 ppb en la zona de Santa Fe, lugar ubicado al poniente de la Ciudad de México, ante esto las autoridades declararon contingencia ambiental y como consecuencia se aplicaron medidas restrictivas a los vehículos con el propósito de evitar complicaciones de salud. De acuerdo con un comunicado emitido por la institución, además de las medidas como la restrictiva de vehículos, la reducción de las emisiones de guema de gas LP propiciadas por los calentadores de agua para ducharse, también ayudarían a que se reduzca la formación de ozono, ya que estos son de alto consumo en los hogares. Los expertos señalan que acortar el tiempo de baño y bañarse por la tarde en un horario donde la actividad solar es menor, también ayudan con la reducción de la formación de ozono. Por otro lado los especialistas indican que hay que estar informados sobre los pronósticos meteorológicos y la calidad del aire, así como reducir el uso de pinturas solventes y evitar cargar gasolina antes de las 10:00 horas o después de las 19:00 horas para aminorar la evaporación de ésta.

El Universal, (EFE),

https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/como-protegernos-de-los-efectos-de-una-contingencia-ambiental-unam-recomienda

Vacunar primero en las urbes es más eficiente

Después de revisar las estrategias de vacunación contra el Covid-19 de México, Argentina y España, investigadores de la UNAM observaron que es más eficiente vacunar primero a los habitantes en las grandes ciudades que intentar abarcar al total de la población desde el principio. Para comparar el efecto de las estrategias que propuso la Organización Mundial de la Salud y otras autoridades, el equipo de expertos utilizó el modelo susceptible-exposed-infectious-recovered-susceptible (Seirs, susceptible-expuesto-infeccioso-recuperado-susceptible), elaborado para revisar la propagación geográfica del virus SARS-CoV-2. El investigador del Instituto de Física y líder del proyecto, Rafael Barrio Paredes, señaló en cuanto al caso de México, que en el modelo se consideró la estrategia de una vacunación homogénea y la priorización en las ciudades más densamente pobladas. Según la predicción del modelo, "es mucho más eficiente vacunar en las ciudades; además, consideramos tres tiempos diferentes de inmunización: 120, 180 y 360 días, con el fin de observar el efecto de controlar la pandemia. A posteriori, se ve que el mejor es a seis meses", explicó.

La Jornada, p.12, (Redacción),

https://www.jornada.com.mx/2022/04/07/politica/012n3pol

Comunidad del CIDE realiza votación de revocación de mandato a José Romero

La boleta dice "Marque la respuesta de su preferencia a la pregunta" ¿Está de acuerdo en que a Romero Tellaeche, quien se ostenta como director del Centro de Investigación y Docencia Económicas, se le revoque el mandato por falta de legitimidad o siga en el puesto hasta que termine su periodo". Las dos posibles respuestas son "Que se le revoque el mandato por falta de legitimidad" y "Que siga en su puesto hasta que termine su periodo". Esta es la boleta que se leyó en el primer día de la votación de "revocación de mandato", del director del CIDE, organizada simbólicamente por estudiantes de la institución. Estudiantes, docentes y trabajadores hicieron filas en las urnas instaladas en la explanada de la institución, tras acreditarse como

miembros de la comunidad. "Hoy, la comunidad cideíta acudiremos a las urnas para ratificar lo dicho en noviembre, vía una votación electrónica, cuando el 98% de la comunidad rechazamos la imposición de Romero por ilegal e ilegítima", refiere la cuenta de Twitter de la Comunidad Estudiantil del CIDE @plumaverdeORG.

La Crónica, (Isaac Torres Cruz),

https://www.cronica.com.mx/academia/comunidad-cide-realiza-votacion-revocacion-mandato-jose-romero.html

Por Covid-19, más de mil menores muertos: Salud

Un reporte interno de la Secretaría de Salud reconoció que, al corte del 26 de enero de 2022, se registran mil 57 muertes de menores de 18 años por Covid-19 y 280 mil 214 infectados por el virus. De acuerdo con el Informe integral del Covid-19 en México, se indica que, "al corte de esta información, se han registrado mil 57 defunciones por Covid-19 en menores de 18 años por laboratorio, por antígeno y por asociación o dictaminación clínica-epidemiológica". Precisa que la distribución de las principales comorbilidades presentes en las defunciones en los menores de edad fueron la inmunosupresión, obesidad, EPOC, diabetes, hipertensión, insuficiencia renal crónica, asma, tabaquismo, VIH y enfermedades cardiovasculares. Advierte que "al ser un grupo vulnerable por su edad, al no contar con una cobertura vacunal en su totalidad contra Covid-19 en la mayoría de los casos y presentar comorbilidades en algunos de ellos, ambas características pudieron contribuir a su desenlace". Indica que "la distribución por grupo de edad y semana epidemiológica de las defunciones en menores muestra que los de un año es el grupo de edad con un mayor número de defunciones, seguido del grupo de uno a cuatro años". Por último, Salud registró en su reporte diario de Covid-19 de ayer una sorpresiva alta cifra de actualización de 12 mil 144 nuevos contagios en las últimas 24 horas, lo que suma 5 millones 683 mil 288, además de 85 decesos, que acumularon 323 mil 403. (...)

El Financiero, (Víctor Chávez),

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/04/07/por-covid-mas-de-mil-menores-muertos-salud/

Cuentan con tercera dosis 75% de los adultos mayores

La Secretaría de Salud (Ssa) informó que los contagios de Covid-19 confirmados ayer suman 12 mil 144, con un total de 5 millones 683 mil 288 casos, mientras los decesos se incrementaron en 85, con un acumulado de 323 mil 403. El reporte técnico diario sobre el estado de la pandemia señala que en las últimas cinco semanas, la mayor parte de los casos están presentes en los grupos de 30 a 39 años, seguido del grupo de 18 a 19 años y 40 a 49 años. Es decir, en población económicamente activa. Los casos activos estimados, es decir, con síntomas en los últimos casos días, alcanzan 7 mil 946, y la curva epidémica se mantiene con una caída de 18 por ciento para el periodo del 20 al 26 de marzo, en comparación con la semana previa. En cuanto a la Estrategia Nacional de Vacunación, la Ssa informó que la población con tercera dosis aplicada se sigue incrementando, ya que 75 por ciento de los adultos de 60 años y más ya recibió su refuerzo, cifra que alcanza 52 por ciento para los adultos de 40 a 59 años y de 48 por ciento para los 18 a 39 años.

La Jornada, p.12, (Laura Poy Solano),

https://www.jornada.com.mx/2022/04/07/politica/012n2pol

Internacional:

Cambios en proteína, causa de metástasis en cáncer de próstata

Madrid. Un equipo de investigación de MedUni Viena, en Austria, descubrió cambios específicos en una proteína que impulsa el crecimiento y la propagación del cáncer de próstata, que afecta con metástasis incurable a 20 por ciento de los casos. Los cánceres de próstata permanecen localizados en la mayoría de los casos, lo que brinda a las personas afectadas buena posibilidad de supervivencia. Sin embargo, aún no se ha explicado de forma adecuada por qué se producen metástasis en algunas personas y en otras no. El estudio, publicado recientemente en la revista Molecular Cáncer, abre nuevos caminos de investigación sobre el papel de la proteína KMT2C en el cáncer de próstata. Es un componente genético que funciona como un regulador de los procesos celulares centrales. Si pierde esta capacidad reguladora debido a mutaciones típicas relacionadas con el mal, fomenta la proliferación del gen del cáncer MYC. Esto, a su vez, hace que las células se dividan a un ritmo mayor, lo que impulsa tanto el crecimiento como la propagación del mal. Nuestro estudio proporciona nuevos conocimientos acerca de la transición antes mal entendida del cáncer de próstata localizado al metastásico terminal, señaló el líder del estudio, Lukas Kenner, del Departamento de Patología de MedUni Viena, entre otras instituciones, subrayando la importancia del trabajo de investigación. El conocimiento adquirido sobre los efectos de las mutaciones KMT2C también puede generar un nuevo impulso para el diagnóstico y tratamiento de este cáncer.

La Jornada, p.2, (Europa Press),

https://www.jornada.com.mx/2022/04/07/ciencias/a02n2cie

El mayor estudio genético de la esquizofrenia arroja luz sobre su origen

Un equipo científico internacional, con participación de 45 países, identificó un gran número de genes específicos que podrían desempeñar un papel importante en la esquizofrenia y asoció este trastorno a un fallo en la comunicación de la sinapsis (la unión entre neuronas). Se trata, según los autores, del mayor estudio genético de la historia sobre este trastorno psiquiátrico, en el que se analizó el ADN de 76.755 personas con esquizofrenia y 243.649 sin ella para comprender mejor los genes y los procesos biológicos que sustentan a este trastorno -en el análisis se incluyó a más de 7.000 personas de ascendencia afroamericana o latina-. El estudio del Consorcio de Genómica Psiquiátrica, dirigido por la Universidad de Cardiff (Reino Unido) y que cuenta con participación española, descubrió un número mucho mayor de vínculos genéticos con la esquizofrenia, en 287 regiones (loci) diferentes del genoma. El equipo afirma que este estudio global arroja "la luz más fuerte" sobre la base genética de la esquizofrenia; los resultados se publican en la revista Nature. La Crónica, (EFE).

https://www.cronica.com.mx/academia/mayor-estudio-genetico-esquizofrenia-arroja-luz-sobre-origen.html **El Universal**, (EFE),

https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/el-origen-de-la-esquizofrenia-se-deberia-un-fallo-genetico-en-las-neuronas

Anuncian la primera estimación global de biomasa forestal y el carbono que almacena

Un instrumento de la NASA en la Estación Espacial Internacional (EEI) dio la primera estimación global de biomasa forestal y el carbono que almacena, con lo que llena un vacío clave en la investigación climática. Los datos permiten investigar cómo están cambiando los bosques, qué papel tienen en la mitigación del cambio climático y los impactos regionales y globales de plantar y talar árboles. Con el instrumento GEDI (Global Ecosystem Dynamics Investigation), los investigadores de ecosistemas y clima pueden ubicar rápidamente sus regiones de interés y estudiar la estructura forestal y el contenido de carbono con mayor precisión que en el pasado. El lanzamiento del nuevo producto de biomasa se produce cuando GEDI está dentro de una extensión de misión de un año y representa la culminación de avances críticos en la investigación lidar (un tipo de láser) espacial. GEDI es un instrumento lidar de alta resolución diseñado específicamente para medir la vegetación. Desde su punto de vista a bordo de la central espacial, el instrumento hace rebotar rápidamente pulsos de láser en los árboles y arbustos de abajo para crear mapas 3D detallados de bosques y formaciones terrestres. El producto de datos resultante, procesado y cuadriculado con una resolución de un kilómetro cuadrado, permite a los investigadores buscar soluciones a las interrogantes sobre los ecosistemas forestales, los hábitats de los animales, el contenido de carbono y el cambio climático.

La Jornada, p.2, (Europa Press),

https://www.jornada.com.mx/2022/04/07/ciencias/a02n1cie

La Crónica, (Europa Press),

https://www.cronica.com.mx/academia/ofrecen-primera-estimacion-global-biomasa-forestal-carbono.html

Nueva relación entre gases invernadero y aumento del nivel del mar

Un nuevo estudio proporciona la primera evidencia de que el aumento de gases de efecto invernadero produce calentamiento a largo plazo en el Mar de Amundsen en la Antártida Occidental. Científicos del British Antarctic Survey (BAS) destacan que, aunque otros han propuesto esta relación, nadie había podido demostrarla. La pérdida de hielo de la capa de hielo de la Antártida Occidental en el mar de Amundsen es una de las contribuciones más rápidas y preocupantes al aumento del nivel del mar en el mundo. Si la capa de hielo de la Antártida Occidental se derritiera, el nivel global del mar podría aumentar hasta tres metros. Los patrones de pérdida de hielo sugieren que el océano puede haberse calentado en el Mar de Amundsen durante los últimos cien años, pero las observaciones científicas de la región no comenzaron hasta 1994. En el estudio, publicado en la revista 'Geophysical Research Letters', los oceanógrafos utilizaron modelos informáticos avanzados para simular la respuesta del océano a una serie de posibles cambios en la atmósfera entre 1920 y 2013. Las simulaciones muestran que el Mar de Amundsen se calentó en general a lo largo del siglo. Este calentamiento se corresponde con las tendencias simuladas de los patrones de viento en la región, que aumentan las temperaturas al impulsar las corrientes de agua caliente hacia el hielo y por debajo de él. Se sabe que el aumento de los gases de efecto invernadero hace más probables estos patrones de viento, por lo que se cree que la tendencia de los vientos está causada en parte por la actividad humana. La Crónica, (Europa Press),

https://www.cronica.com.mx/academia/nueva-relacion-gases-invernadero-aumento-nivel-mar.html